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见义勇为也要量力而行

头条评论

我有话说

李大鹏

近日，烟台高新区两名儿
童坐橡皮艇在海里玩耍，因为
风浪大，橡皮艇漂到深海。在
海边游玩的潜水爱好者谭德
波发现后，40多分钟狂游1000

米追上了橡皮艇，和赶到的边
防民警一同将孩子救回。

据现场目击者称，当时
谭德波的妻子在岸边因为担
心谭的安全都哭了。所以就
出现了一个声音，遇到这种
情况，我们普通老百姓该不

该施以援手。一边是处于危
难中的孩子，一边是自己家
人的担忧。

就此事而言，我觉得谭德
波做的没错，因为谭自己水性
很好，不是冒然逞能下海，而是
根据现场紧急情况结合自身的
身体情况作出的判断。这种见
义勇为，我个人为他点赞。打个
比方，谭就好比电影里的超人，
本身有能力，为何不帮助别人
呢？

但是作为谭的家人这边，
必然有担忧，这种担忧是常人

可以理解的。对于谭德波见义
勇为的事迹，也有不同声音。在
这种特殊情况下，见义勇为既
威胁着被救人、也威胁着救人
者的生命，来不及多想，便跳到
海里救人，做出见义勇为的行
动，这是十分可贵的。但是见义
勇为对老百姓来说，也要量力
而行，不能仅凭一腔热血，或者
一时性起。

之前，也有不少媒体报道
一些未成年人在见义勇为时，
没有救上人而且搭上自己的性
命。这种结果是谁也不想看到

的，媒体所引导的也是见义勇
为要有勇有谋，不可为了达到
勇为的目的，而做出无谓的牺
牲。

很多国人都有武侠精神，
见义勇为是骨子里认可的东
西，也是遇到事情自然迸发出
来的情感。这也是当今社会提
倡的一种良好的社会风气，量
力而行，该出手时就出手，能
出手时再出手。大家是希望见
义勇为的人和对方都能够平
平安安，希望每一次英雄般的
壮举都有一个好结局。

名嘴说事

嬉笑怒骂

7月6日下午，武汉高铁站洗手
间，一堆人抽烟，窒息。我不反对
他人抽烟，但反对在封闭公共场
所抽烟导致我们被动吸烟而受到
损害。高铁站能否执行公共场所
禁烟规定，如不能，那能否效仿机
场增设一个吸烟室引流烟民，保
护大家呢？

——— 邓飞(公益人士)

参照北京公共交通定价畸
形，政府大幅补贴，形成定势，要
涨价，难。这一案例将成为行为经
济学者学习的经典：经济合理并
不一定能达到目标。以后这类措
施会请行为经济学家进行分析与
包装。

——— 叶檀(财经评论员)

报载多地简化住房公积金提
取手续。我曾说过，住房公积金是
从新加坡学来的，但人家绝大多
数国民住在政府提供的保障性公
寓里，我们学得不伦不类。这个制
度名不副实而且经常是劫贫济
富，又大大加重企业负担，导致巨
量蓝领工人被排除在外。故此政
早该废除代之以对首次购房者的
利息和税收优惠。

——— 华生(经济学家)

新闻：7月6日，有市民投诉称，
在南京仙林大学城的仙林大道边
上，有一个奇葩的窨井盖，盖子“薄
如纸片”，最薄处只有0 . 7厘米，井
口很深，存在着很大的安全隐患。
(人民网)

点评：这和陷阱有什么区别？

新闻：因老公不愿陪自己去跳
广场舞，租住在温州瓯海南白象的
饶大姐越想越生气，在给女儿打了
一通抱怨电话后，她就着一斤多的
白酒吞下了从街边买来的杀虫粉
决意轻生。当老公从外面赶来时，
她已口吐白沫不省人事，所幸抢救
及时捡回一命。(浙江在线)

点评：广场舞比性命还重要？

新闻：漯河高级中学今年74人
获高考体育加分，人数众多引发公
众质疑。记者采访河南省体育局宣
传处处长问到“国家二级运动员资
格审查具体由谁来做？”处长犹豫
了一会儿说：“能不能你问之前咱
先沟通沟通？”(21世纪经济报道)

点评：看来和家长没少沟通。

新闻：6月27日由早稻田大学
主办的“性产业联合就职说明会”
在该校新宿校区召开。日本性产业
界的4家知名企业在会上做了招聘
说明。约有200多名学生参加此次
招聘会，其中，女生约占20%。(环球
时报)

点评：真是一方水土养一方
人。

取消斑马线可行，配套设施要跟上

毛旭松

最近去三站市场或者汽
车总站的人们会感觉过马路

“不方便”了，因为青年路汽
车总站西侧附近这段路上的
斑马线被取消了，只有向南
或向北多走一段路程才能过
马路。

这段不足百米的路段可
以说是烟台人流量最大的区
域，每天过马路的人群不计其
数，这也几乎成了“中国式过
马路”最好的现场。来往人群
视红绿灯为无物，反正攒够了
一撮大家一起过马路，看看哪

辆车不得停下来让行？青年路
本来就是市区最拥堵的路段
之一，再加上行人不守规矩，
车辆寸步难行，路面商家此起
彼伏的大喇叭，真是又拥堵又
热闹又让人心烦，很少有城市
的中心区域如此杂乱无序。

设置斑马线的初衷是保
证行人过马路安全，然而当斑
马线密集，且成了行人无视红
绿灯横穿马路的捷径，就要考
虑斑马线的设置是否出了问
题。尤其是像火车站、汽车站、
学校这种人流量巨大的道路
前，如何设置斑马线考验着相
关部门智慧。以前车少人多，

以人为本，方便市民，如今车
多人多，再按照原来的模式反
而加剧了城市拥堵。这就需要
调整思路，在保证道路顺畅的
前提下，最大可能平衡车辆和
行人的路权。

就目前情况看，取消斑马
线的举措相对来说是利大于
弊，虽然行人过街要多走几
步，可由于在红绿灯的控制下
过街，增加了安全系数。当然，
没有以前方便了必定引起部
分行人的不满，所以配套设施
一定要跟上。立体交通早就不
是什么新鲜事物，南大街上有
过街天桥下有地下通道，青年

路完全也可以通过这种模式
既能保障机动车的畅行，又能
兼顾到行人便利。

同样的问题也存在于北
马路上，火车站和北马路汽车
站前也同样出现很多缺口，行
人横穿马路的情况需要根治。
靠近小区的道路可以服务居
民出行方便为主，而城区主干
道应以保证道路顺畅为主。市
民要考虑城市的整体发展，部
门也要考虑市民方便出行，三
站附近的交通多年来一直是
个顽疾困扰着城市发展，希望
借助此次取消斑马线为契机，
彻底根治拥堵难题。
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治堵需要全体市民的共同参与

赵传勇(福山区)

大悦城开业堵瘫半座城
市，既让人意外却又在情理之
中，第一：正值周末，第二：车
流本就密集，第三：“明星效
应”。一二三正好书写了一个

“堵”字，而带来的连锁反应可
不止一个“堵”字那么简单。

如今的城市交通离不开
一个“堵”字，围绕这个话题的
各种问题也屡见报端，而且此
种现象正不断由大城市向中
小城市蔓延，尤其是处于节点

时期，更让城市交通面临前所
未有的压力。正如大悦城开业
当天，占据天时地利人和，致
使当天的人气指数杠杠的，但
堵车状况也是杠杠的。此次拥
堵来得似乎更猛烈了些，超出
了预计，让各方始料未及，使
原本各方的充分准备变成了
应对不及，交警卖力疏导也只
是杯水车薪，大悦城方面更是
取消了明星歌迷见面会，让众
多粉丝白白堵了一通冤枉车。

此次大悦城开业肯定会
出现一定程度的拥堵，许多前
往的市民肯定也早有预料，但
原本开车前往的计划却并未
取消；大悦城毗邻火车站，公
交线路四通八达，可谓是拥有

港城最多的公交线路，明明可
以方便地乘车前往，但仍有许
多人弃之不用，义无反顾地加
入了自认为更方便的自驾队
伍中来，结果事与愿违，上火
耗时费力不说，也导致其他过
往的车辆寸步难行。更有抱着
法不责众心理的部分市民，与
机动车抢道，一往无前，仗着
人多势众又上演了一幕幕的

“中国式过马路”，让道路堵上
加堵。违规的背后则是拿生命
在做赌注。

“ 拥 堵 ”事 件 虽 然 过 去
了，但带给各方的思考却远
没有停止。首先，交管部门针
对此次事件所暴露出的各种
弊端，应该加以梳理，比如事

先招募交通协管志愿者专门
说服闯红灯的人；其次，前往
大悦城的市民，开车前往无
可争议，但如果有更方便快
捷 省 事 的 交 通 工 具 将 更 划
算，况且绿色环保出行既能
为城市道路减压，又能为环
保出一份力。

城市大力发展公共交通，
也被认为是缓解城市道路交
通压力的最有效措施之一，有
朝一日公交车能在公交专用
道上快速跑起来，必然会吸引
更多的市民趋之若鹜。一说到
堵，“这是交管部门的事情”可
能是许多市民的第一反应，但
这更需要全体市民的共同参
与。
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